
 

書面質詢

鄭安庭議員

關於源頭減廢推動惜食之書面質詢

澳門固體廢物處理是一個大難題。資料顯示，2019年澳門人均城市固
體廢物量達2.24公斤，較亞洲其他經濟發展相近的城市為高。其中，廚
餘佔都市固體廢物棄置總量約四成。今年，在遊客減少的情況下，澳門
市民每日仍要丟棄500多噸廚餘，一年的廚餘加起來就足足有10000輛巴
士那麼重。廚餘屬於濕垃圾，較難焚燒，且澳門的堆填區已幾近飽和，
若要緩解垃圾危機，需要加大力度推動惜食文化，從源頭減廢並進一步
落實廚餘回收工作。 

近年，特區政府在環保方面雖然做了大量的工作，亦取得一定的成績
，但源頭減廢、開展“惜食”運動的力度仍有待提高。除了當局推出一
系列措施推動之外，更重要的是呼籲社會各界的參與，支持政府的環保
政策，才能將“惜食”文化普及到社會每個角落。有社會聲音表示，希
望借鏡近年“惜食”運動開展得比較成功的鄰埠地區，從多方面減少食
物浪費。
   有鑒於此，本人向當局提出以下質詢：

一、當局是否考慮成立專門的廚餘管理小組，由源頭減廢至廚餘回收
制定一套“惜食澳門”政策，包括惜食宣傳、源頭減廢機制、廚餘回收
流程等，以提高居民“惜食”意識，減少食物浪費，提高廚餘回收率？

二、當局上星期表示，由於2020年訪澳旅客銳減，本澳每日產生的垃
圾亦較2019年的日均1570噸減少至今年的日均1200~1300噸。可見，向遊
客宣傳“惜食”文化亦是源頭減廢的切入點之一。請問當局，在倡導惜
食的同時，是否會與餐廳、酒店等企業合作，加強對旅客在該方面的宣
傳；及考慮參考鄰埠地區成功經驗，推出“咪嘥嘢”食店計劃？

三、除了酒店餐飲業之外，街市、超市亦是食物浪費的重災區。當局
曾公開表示，絕對願意與民間團體合作，支持食物捐贈活動。政府是否
考慮從轄下街市做起，主動與該等團體訂定食物捐贈機制，並與超市協
商，安排捐贈多餘食物至慈善團體，幫助弱勢人士的同時亦避免食物浪
費？
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